



NEWSLETTER NR. 22

- JANUAR 2014 -

Mitglieder-Statistik (Stichtag: 31. Dezember 2013)

- Promovierende Mitglieder insgesamt: 361
- 297 nicht-programmgebundene Promovierende
- 64 Promovierende in einem der 11 inkorporierten Programme

- 308 Mitglieder promovieren an der Philosophischen Fakultät.
- 45 Mitglieder promovieren an der Theologischen Fakultät.

- 8 Mitglieder sind Stipendiat(inn)en oder Assoziierte der inkorporierten Programme bzw. Promovierende im Co-Tutelle-Verfahren, promovieren aber an anderen Fakultäten oder Universitäten.

- 73 Mitglieder sind nichtdeutscher Staatsbürgerschaft.

- Das Geschlechterverhältnis liegt bei 145 Männern und 216 Frauen.

- Die promovierenden Mitglieder („Junior Members“) werden von 271 „Senior Members“ betreut, von denen 181 der Universität Göttingen angehören.

Stipendien und Zuschüsse für Promovierende und Postdocs (Oktober-Dezember 2013)

- 5 Exposé-Stipendien über insgesamt 9 Fördermonate (insgesamt 8.820 €)
- 18 Abschluss-Stipendien über insgesamt 42 Fördermonate (insgesamt 40.200 €)
- 2 Postdoc-Stipendien über insgesamt 5 Fördermonate (insgesamt 5.800 €)
- 33 Reisekostenzuschüsse für die Teilnahme an Tagungen (insgesamt 6.610,61 €)
- 11 Zuschüsse zu Recherchereisen (insgesamt 5.877,48 €)
- 2 Zuschüsse zur Durchführung von Netzwerk-Veranstaltungen (insgesamt 1.646,01 €)

1. Umzug der Geschäftsstelle

Anfang Dezember 2013 ist die Geschäftsstelle der GSGG in ihr neues Domizil umgezogen, und wir freuen uns sehr darüber, ab sofort mit unseren **Postdocs** unter einem Dach zu arbeiten. Die GSGG ist nun näher an den Campus gerückt, und das ehemalige Institut für Kulturanthropologie/ Ethnologie erstrahlt in neuem Glanz – zumindest von innen, denn die Fassade harret noch der Sanierung. Wir wünschen uns sehr, dass die „Villa“ zu einem offenen Haus für Promovierende und Postdocs wird. Der **Welcome Day** am **7.Mai 2014** wird die erste der traditionellen GSGG-Veranstaltungen sein, zu der wir Sie hier begrüßen können.

Auch das **YLAB**, das in vielfältiger Weise Schüler(innen) geisteswissenschaftliches Forschen nahebringen wird, steht nun kurz vor der Eröffnung. Seit dem 1. Januar ist zu unserer Freude auch **Dr. Gilbert Heß**, der Leiter des YLAB und Koordinator der Göttinger Schülerlabore, im Haus. Herr Heß, der nach seinem Geschichts- und Germanistikstudium in München als Dozent am Göttinger Seminar für Deutsche Philologie (NdL) tätig war und die geisteswissenschaftliche Schülerakademie begründete, leitete in den letzten vier Jahren an der Ruhr-Universität Bochum den Bereich Geisteswissenschaften des Alfred-Krupp-Schülerlabors. Wir tauschen bereits Ideen über eine Zusammenarbeit des YLAB mit Promovierenden und Postdocs aus, und im Laufe des Frühjahrs werden das YLAB und die GSGG zu einem Ideenaustausch einladen.

Voraussichtlich ab Anfang März wird im Erdgeschoss der Villa ein **Konferenzraum** zur Verfügung stehen, den die GSGG und das YLAB gemeinsam nutzen werden. Mitglieder der GSGG sind herzlich eingeladen, ihre Veranstaltungen in diesem Raum durchzuführen. Für Auskünfte steht Jennifer Raabe zur Verfügung.

2. Postdocs an der GSGG

Am 1. Januar 2014 hat eine weitere Postdoktorandin ihre Tätigkeit in der GSGG aufgenommen, so dass nun alle acht Postdoc-Stellen der GSGG vergeben sind. **Dr. Claudia Nickel** ist wie Andrew Wells im **Forschungsschwerpunkt „Wissen“** angesiedelt. Claudia Nickel ist Romanistin, sie promovierte in Potsdam und war anschließend als wissenschaftliche Mitarbeiterin an der Universität Hamburg tätig. In ihrem Postdoc-Projekt befasst sie sich mit der Rezeption der französischen Glaubenskriege des 16. Jahrhunderts bis in die Aufklärung: „Die Furcht vor den Andersgläubigen. Die *guerres de religion* in der französischen Erinnerungskultur der Frühen Neuzeit“ lautet der Titel ihres Postdoc-Projekts.

Mehr zu den Postdocs der GSGG: <https://www.uni-goettingen.de/de/447047.html>

3. GSGG Nachwuchsgruppen

Am 2. Januar 2014 endete die Ausschreibungsfrist für fortgeschrittene Master-Studierende, Masterabsolvent(inn)en und Promovierende für eine Mitgliedschaft in einer der vier Nachwuchsgruppen der GSGG, derzeit finden Auswahlgespräche mit den Bewerber(inne)n statt. Für die Promovierenden der Nachwuchsgruppen können wir leider **keine Vollfinanzierung** anbieten, die Promovierenden erhalten jedoch einen **Arbeitsplatz in der Villa** und können so in unmittelbarer räumlicher Nähe miteinander und mit den Postdocs arbeiten. Promovierende, Postdocs und auch Professorinnen und Professoren, die bereits seit Jahren maßgeblich an der konzeptionellen Entwicklung der Forschungsschwerpunkte der

GSGG beteiligt sind, werden gemeinsam **Kolloquien, Workshops und Netzwerktreffen** veranstalten. In der ersten Ausschreibungsrunde werden noch nicht alle Plätze in den Nachwuchsgruppen vergeben werden, im Frühjahr wird es deshalb **eine weitere Ausschreibung** geben.

4. KaWirMento – Karrierewege in die Wirtschaft

Gemeinsam mit der Koordinationsstelle Mentoring der Abteilung Forschung und der GGG hat die GSGG neben dem Mentoringprogramm „WeWiMento – Wege ins Wissenschaftsmanagement“ auch das Mentoringprogramm „KaWirMento – Karrierewege in die Wirtschaft“ ins Leben gerufen. Ziel des Programms ist es, promovierenden und promovierten Akademiker(innen) einen Einblick in **Berufsfelder außerhalb der Universität** zu ermöglichen. Das Programm beinhaltet ein **Mentoring-Programm**, in dessen Rahmen Führungskräfte (regionaler) Wirtschaftsunternehmen als Mentor(inn)en bereitstehen. Zusätzlich durchlaufen die Mentees ein **Qualifizierungsprogramm**, dessen Ziel die Identifizierung und Reflexion eigener Potenziale und Ressourcen ist, die für einen Berufseinstieg in der Wirtschaft befähigen könnten.

Das Programm, an dem auch Geisteswissenschaftler(innen) teilnehmen, ist auf die Dauer von einem Jahr angelegt, es startet am 23. Januar 2014. Einzelheiten zum Programm finden Sie hier: <https://www.uni-goettingen.de/de/444677.html>.

5. Doktorandenforum

Am 14. Januar fand im Rahmen des Forums ein Austausch über Möglichkeiten der **Finanzierung von Auslandsaufhalten** statt. Zwei Promovierende haben über ihre Erfahrungen im Ausland und die institutionelle Anbindung berichtet.

Am **Montag, 17. Februar** wird Matthias Jähne (GEW) aus Berlin im Rahmen des Forums über das **Wissenschaftszeitvertragsgesetz und seine Auswirkungen für Promovierende und Postdocs** referieren. Die Veranstaltung findet im **ZHG 003** statt und beginnt um **18:Uhr c.t.**

Die Promovierendenvertreter(innen) Daniele Resta, Isabelle Wöhler und Ximena freuen sich jederzeit über Anregungen zur Gestaltung des Forums und stehen für Rückfragen gerne zur Verfügung (gsgg-sprecherteam@gwdg.de).

6. Schlüsselkompetenzkurse der GSGG von Januar bis März 2014

- Presenting Well – Raising proficiency, awareness and confidence in English-language public speaking (31. Januar/1. Februar 2014)
<http://www.unigoettingen.de/de/449776.html>
- Konstruktive Gesprächsführung (13. März 2014)
<http://www.uni-goettingen.de/de/449778.html>

Sämtliche Kurse, die wir im 1. Quartal 2014 anbieten, sind wie immer auf der Homepage des Qualifizierungsportals zu finden, Anmeldungen sind jederzeit möglich. <http://www.uni-goettingen.de/de/366533.html>

7. Welcome Day

Am 7. Mai 2014 wird von **15:00 bis ca. 16:30** der **Welcome Day** im neuen Konferenzraum der „Villa“ stattfinden. Wie immer werden Kaffee und Kuchen bereitstehen, wir können Ideen und Erfahrungen austauschen, und Sie können die ‚neue‘ GSGG besichtigen. Sie sind herzlich eingeladen!

Wir wünschen Ihnen ein gesundes, frohes und erfolgreiches neues Jahr.

Das Team der GSGG

Aleksandra Bovt, Sabine Heerwart, Nele Hoffmann, Jennifer Raabe

Graduiertenschule für Geisteswissenschaften Göttingen (GSGG)

Friedländer Weg 2

37085 Göttingen

Tel: +49 (0)551 / 39-21120

gsgg@uni-goettingen.de

<http://www.gsgg.uni-goettingen.de>